

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN:
Conquistador-30-bajos.
Teléfono, 27.
HORAS DE DESPACHO
Edición: de 7 á 10 de la noche.
Administración: desde las 8 m.

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA-AVISOS Y NOTICIAS

Viernes 24 de Abril

PRECIOS DE ABONO:

Table with 2 columns: Location (España, Extranjero, Ultramar, Número suelto) and Price (Ptas., Cts.).

OFICIALES ZAPATEROS

Cortadores.—Montadores.—Desviradores.—Aparadores.—Soladores á escarpin y Soladores á suela doble.

Se necesitan en la fábrica de Calzado Calle de la Fábrica núm. 16. (Arrabal de Sta. Catalina.)

Telegramas

(DE NUESTRO CORRESPONSAL PARTICULAR)

La Exposición de Bellas Artes

Barcelona 23 á las 5:30 t.

La costumbre artística del vernissage ha tomado carta de naturaleza entre nosotros.

Ayer por la tarde se permitió la entrada en el Palacio de Bellas Artes á los expositores, que fueron allí á barnizar los cuadros, dando la última mano á las instalaciones.

Hoy á la hora de la expedición de este telegrama, acaba de terminar la ceremonia oficial de la apertura de la Exposición.

Dicha fiesta se ha celebrado en el salón dicho de la Reina Regente á causa de estar ocupado el gran salón central por la sección de escultura. Esta ha sido la causa porque se han circulado pocas invitaciones á pesar del gran pedido que de ellas se hacía.

Han asistido las primeras autoridades civil y militar, el Ayuntamiento, representación de las corporaciones oficiales, el cuerpo consular y la Comisión organizadora.

El acto ha empezado á las tres y media en punto, siendo notable el gentío que se ha aglomerado junto á la escalinata del Palacio y pintoresco el golpe de vista que presentaban, así la avenida del Parque, como la del paseo de San Juan desde el Arco de Triunfo.

En la exposición figuran notables trabajos de los pintores mallorquines Bauzá, Cerdá y Fuster.

Después de terminada la ceremonia y de haber recorrido los invitados, todas las galenías, se ha permitido la entrada al público mediante entrada general, que vale una peseta en los días de fiestas musicales.

El primero de estos conciertos se celebrará el día 30. Reina gran animación y bullicio entre el elemento artístico de esta Ciudad, que hace olvidar momentáneamente las próximas contingencias de la agitación obrera.—Amengual.

(DE NUESTRO SERVICIO PARTICULAR)

Comentarios

Madrid 23 á las 1.30 t.

Censurase al Gobierno por haber designado pocos candidatos de oposición para las comisiones permanentes.

Las secciones han autorizado la lectura de treinta y un proyectos de Ley.

Amnistía

Madrid 23 á las 1.45 t.

La Comisión de amnistía se inclina á modificar el proyecto ampliándolo en favor de los militares de poca graduación y de las clases de tropa.

El Consejo de Ministros se ocupará también de este asunto.

Consejo

Madrid 23 á las 2 t.

Esta tarde se celebrará Consejo de Ministros bajo la presidencia de S. M. la Reina.

Después los Ministros se reunirán en consejo, donde el de Hacienda Sr. Cos Gayón someterá de la aprobación sus compañeros, la reforma del presupuesto de ingresos, la cual parece que será muy discutida.

Las secciones

Madrid 23 á las 2.15 t.

Se han constituido las Comisiones del Congreso, siendo nombrados presidentes de las distintas secciones los señores Danvila, Castelar, Romero Robledo, Martos, Sagasta y Pidal.

Anuncios parlamentarios

Madrid 23 á las 2.30 t.

Los fusionistas han acordado no intervenir en la discusión del proyecto de Ley de Amnistía, si no sus aludidos.

Es seguro que se leerán esta semana los presupuestos.

Desde Portugal

Madrid 23 á las 3 t.

Dentro de tres semanas espira el plazo del modus vivendi que pactaron Portugal é Inglaterra.

Si en todo este tiempo no llegan á un acuerdo los gabinetes de Londres y Lisboa respecto á las posesiones del Africa meridional, surgirá una crisis peligrosa y quizás la guerra.

Entomología agrícola

(CONTINUACIÓN)

El último grupo de coleópteros habitantes de las aguas estancadas, es el llamado Hydrophilidae, de coloración parecida á sus antecesores, de los cuales se diferencia, entre otras particularidades, por tener la máxila externa ancha y lobular, palpos filiformes y alargados, que á veces alcanzan la misma longitud de las antenas, con las que pudieran confundirse.

Constituyen el primer grupo de la familia que nos ocupa los gigantes Hydrophilus de cuerpo oval, notablemente aquilado en su parte interior, y convexo en la superior. Sus largas patas y la singular manera de moverlas en el agua, hace que aventajen en natación á sus compañeros, los Dytiscos; en cambio andan con dificultad por el suelo, pero son excelentes voladores.

En estado de larva pasan el invierno entre el fango de los estanques, charcos y legunas, aguardando ansiosos la llegada de la primavera para convertirse en ninfa, y después en insecto perfecto. A mediados de Abril pueden observarse á las hembras fecundadas, que se ocupan, cual madres cuidadosas, en asegurar la suerte de su futura posteridad. La manera singular de que se valen para depositar sus huevos, merece muy bien la pena de ser referida, y ojalá pudiéramos con ello interesar la curiosidad de aquellas personas que se muestran indiferentes en conocer las bellezas de la Naturaleza.

Llegada la época de referencia, busca la hembra la hoja flotante de alguna planta, la encorva ligeramente, comprimiéndola contra el vientre, valiéndose de sus largas patas, y colocado el animal boca arriba, principia á segregar, por dos glándulas que sobresalen del abdomen, una materia blanquecina y filamentososa parecida á la seda de las telarañas, que tege por medio de movimientos laterales, consiguiendo formar con ello una especie de bolsa que se solidifica en el agua, merced á un humor gomoso é impermeable que acompaña á la materia sedosa.

La parte posterior del cuerpo queda cerrada dentro aquel saco donde el insecto deposita cuidadosamente, formando series, los huevecillos, preciado fruto de su amor, hasta llenarlo por completo, entonces cierra la abertura, que termina á manera de cuernecito, y fijando á la hoja aquel sagrado depósito, lo confía cual madre de Moisés á la suerte de las aguas. Si es volado por alguna importuna ola, vuelve al instante á recobrar su posición de equilibrio, por cuanto su autor se cuidó muy bien de dar á su caro buque la estabilidad precisa, para que obedeciendo fielmente las leyes de la gravedad arribase con suerte propia al puerto de su destino; en efecto, diez y ocho días después de terminada la obra, una colonia de diminutas larvas se agita en el seno de aquella envoltura flotante. Permanecen en ella durante algunos días más, pero luego una tras otra se desprenden para comenzar en el fondo de las aguas una vida más activa, alimentándose al principio de sustancias vegetales y posteriormente de las fisas, limneas y planorbis que viven en su compañía. Durante tal estado cambian á menudo la piel hasta llegar al de insecto perfecto.

Las especies que conocemos de las Baleares son la Hydrophilus piceus Linn., de color bruno aceitoso, mide treinta y nueve milímetros, y la Hydrophilus pistaceus Lap. de coloración y dimensiones idénticas al anterior. Este último es abundantísimo en la isla de Mallorca.

A la propia tribu pertenece el género Hydrobius, compuesto de insectos de dimensiones pequeñas y colores oscuros. Las especies que figuran en nuestra fauna son: la Hydrobius oblongus Her. H. fuscipes vr. Baleriacus Schauf. H. glabricollis Schauf. y la H. globulus Payk. Sigue al grupo anterior el género Phylhidrus, cuya única especie es la Ph. testaceus Fabr.

A la propia tribu pertenece el género Helochares, de regulares dimensiones y color castaño de orín. Dos especies conocemos de la fauna

Balear, la Helochares lividus Fors y la H. Ludovicus Schauf.

Laccobius, se llama el género que sigue al precedente, constituido por insectos pequeños, del cual sólo tenemos observada la especie L. sinuatus Mots.

Al grupo anterior, sigue el llamado Limnebius compuesto de una sola especie la L. picinus Marsh.

El género Helophorus perteneciente á la tribu Helophorini, está compuesto de diminutos coleópteros que por lo común permanecen agrupados á las piedras y plantas del fondo de los charcos, sin duda por sus defectuosas condiciones de natación. Las especies que figuran en la fauna Balear son la Helophorus rugosus Oliv. H. aquaticus Linn. H. granularis Linn. H. oscurus Muls. y la H. porcillus Bedel.

A continuación del grupo anterior aparece el Hydrochus, compuesto de una sola especie H. nitidicollis Muls.

Sigue á este género el Ochthebius, de pequeña talla, cuerpo ovalado y corto, cabeza saliente y ojos relativamente grandes. Las especies que tenemos observadas son la Ochthebius marinus, Payk. O. bicolor Germ. O. foveolatus Germ. y la O. hibernicus Curt.

El grupo Hydraena figura al lado del precedente, constituido por insectos diminutos y de color muy oscuro. Una sola especie tenemos conocida, la Hydraena angustata Sturm.

La última tribu de los coleópteros nadadores, es la Sphaeridini cuyo primer género se conoce por Cyclonotum, del cual sólo conocemos la especie C. hispanicum Küst.

A continuación del grupo anterior aparece el llamado Dactylosternum, compuesto también de una sola especie la D. abdominale Fabr.

Sigue al precedente el género Sphaeridium, compuesto de insectos de forma hemisférica y de color negro, con algunas manchitas de color rojo amarillento. No suelen habitar las aguas y si los escrementos de animales herbívoros, particularmente del ganado vacuno. Las especies que conocemos de la fauna Balear son la S. scabracoides Linn. S. bipustulatum Fabr. y la S. bipustulatum vr. marginatum Fabr.

Finalmente, el género Cercyon es el último de la familia que nos ocupa, se compone de insectos más pequeños que los anteriores, pero de costumbres idénticas á ellos. Las especies que tenemos observadas son; la C. laterales Marsh. C. flavipes Fabr. y C. quisquilius Linn.

Volviendo de nuevo á ocuparnos de los coleópteros que habitan la superficie de la tierra, encontramos en ellos costumbres muy distintas de las hasta aquí conocidas. Al lado de los leones y tigres de los insectos, veremos aparecer las hienas y los chacales, amantes de frecuentar los sitios lúgubres y la morada de los muertos. Vamos á ocuparnos de la numerosa familia Staphilínidae, de nuestros compañeros en la tumba, á quienes el vulgo confunde á menudo con los escorpiones, sin duda por la costumbre que tienen de levantar el abdomen cuando les amenaza algún peligro inminente y verte por él un fluido fétido é irritante. Las máximas de los estafilinas solo tienen cada una un palpo, cuatro entre todos; dos correspondientes á las máxilas y dos al labio inferior; la extremidad de las antenas no termina en punta, sino que el grosor es igual en toda su extensión y á veces aumenta en dicha extremidad. La cabeza gruesa y provista de robustas mandíbulas; el corselete tan ancho como el abdomen; éste presenta hacia un extremo dos regículas cónicas y velludas que el animal á su arbitrio hace salir y entrar en él, de las cuales fluye la sustancia que hemos dicho anteriormente. Los élitros no cubren el abdomen, y las alas están plegadas en varias dobles: todos ellos son voraces, ágiles, excelentes voladores y no menos ligeros en la carrera. Reunida la doble circunstancia de ser á la vez útiles al agricultor y poderosos auxiliares de la salubridad pública, puesto que su alimento consiste en orugas, caracoles, cócidos ó pulgones, estiercol, escrementos, detritus vegetales, y en fin, toda sustancia en putrefacción. Cuando se deja abandonado cadáver de un animal, es á los pocos momentos invadido por millares de tan útiles insectos, los cuales se ocupan en devorarle con avidez suma.

Falagria se llama el primer grupo genérico que encabeza la tribu Alcocharini de la fauna Balear: son de pequeña magnitud, cabeza redonda y como desprendida del tórax, habitan de ordinario debajo las piedras de los sitios húmedos. Las especies que tenemos observadas son la falagria sulcatula Grav. F. obscura Grav. y la F. nigra Grav. todas ellas de color muy oscuro.

El género que sigue al anterior es el Alcochara, perteneciente á la misma tribu y compuesto de individuos caracterizados por tener los élitros cortos, el cuerpo punteado y color

oscuro muy subido. Se hallan en los cadáveres de los animales que están en descomposición; sus larvas suelen habitar en los hongos y entre el musgo de los sitios húmedos. Tres especies conocemos de las Baleares: la Aieuchora bipunctata Oliv. A. tristis Grav. y la A. nitida Grav.

El último grupo de la tribu antes citada es el Homalota, insecto de pequeñas dimensiones y de costumbres idénticas á sus predecesores. Las dos especies que poseemos son: la Homalota sordida Kaatz. y la H. picipennis Gyll.

La tribu que sigue á la anterior es la Tachyporini, tiene por primer género al Lencoparyphus compuesto de una especie que es la L. silphoides Linn.

Después del que acabamos de mencionar aparece el Tachyporus, de cuerpo convexo y muy lustroso. Las especies que tenemos conocidas de la fauna Balear, son la Tachyporus solutus Er. de color leonado y manchado de negro en su centro; mide cuatro milímetros de longitud; Tachyporus Hypnorum Fabr. negro intenso, con dos manchas de color rojo y los bordes del cuerpo vellosos. Habita en las plantas de los sitios húmedos Tachyporus macropterus Steph. y la T. nitidus Fabr.

J. CAPDEBOU.

Los periódicos

Rodolfo Mosse, jefe del gran establecimiento de anuncios de Berlín, y á la vez propietario del periódico de más circulación en Alemania, Berliner Tageblatt, acaba de publicar su calendario para 1891.

Es un libro voluminoso, con innumerables ilustraciones y reproducciones en miniatura de la mayor parte de los periódicos alemanes. Este catálogo de la oficina de anuncios más grande del mundo entero dá una idea del vuelo que ha ido tomando la literatura periodística en nuestra época. Es de advertir que la oficina de anuncios de Rodolfo Mosse existe desde hace veinticuatro años y tiene establecidas agencias en las plazas más importantes de Alemania y del extranjero.

Como hombre práctico demuestra el señor Mosse en primer término la importancia de anunciar en nuestra época.

«El anunciar, dice, es un arte; para quien no comprenda el secreto es una lotería, en tanto que para el inteligente constituye esa sección de la prensa una verdadera ciencia estratégica.» Sin embargo cómo se debe anunciar para que el anuncio en la actualidad consiga el mayor efecto posible, sabiendo que solamente en el imperio alemán se publican de cinco á seis mil periódicos, en toda Europa cerca de 20.000, y en el mundo entero 40.000 poco más ó menos? ¿En qué clase de periódicos debemos anunciar con preferencia? y el anuncio cómo debe redactarse y qué marco ó molde tipográfico debe dársele para que luzca? Todas estas son preguntas que contesta dicho calendario.

Aparecen luego las columnas de los periódicos.

En primer lugar, aquellas á que tiene el señor Mosse derecho exclusivo; después 3.000 de los periódicos y gacetas más importantes del mundo, con que la casa tiene contrata de anuncios. Entre los primeros encontramos muchos conocidos: Fliegende Blätter el periódico humorístico de Munich, con una edición de 85.416 ejemplares y una tarifa de 1,25 marcos por línea pequeña; luego Die Gartenlaube la Gaceta alemana de lectura de familia, la más antigua en su género, fundada por Ernesto Keil, con una edición semanal de 130.000 ejemplares y su edición mensual de 108.000 con un precio de abono por ambas ediciones de 2,70 marcos. Ueber Land und Meer, fundada hace más de treinta y dos años por Eduardo Hallberger, á cuya hija, la condesa de Landoberg, una tarde, reunidos muchas señoras y caballeros en «petit comité» en la mesa del consul de Alemania en Cádiz, tuvo el honor de conocer y comprender por su amena conversación y modo fascinador de relatar, que esta célebre viajera del Oriente, debía ser la dueña de aquella inteligente pluma, que á menudo colabora en las columnas de Ueber Land und Meer cuya tirada excede á 100.000 ejemplares; el gran periódico de señoras El Bazar; L'Independance Belge, de Bruselas, el tan apreciado periódico Le Journal des Débats, de París, con su precio de anuncios de dos francos por línea, y finalmente, Berliner Tageblatt, con una publicidad que se reparte entre 70.000 suscritores.

Siguen 36 páginas compactas tratando de los demás periódicos alemanes, desde los grandes órganos de Berlín, hasta los pequeños de aldea, con una publicación de dos á 400 ejemplares,

todos los que se dan aires de ser los más importantes de su comarca, y de consiguiente, los que más convienen para anunciar.

Entramos en Austria. Si se pudiera juzgar la afición de lectura de un pueblo por las publicaciones de la prensa, deba Praga ser uno de los pueblos donde más se lee.

Esta población, que no es grande, cuenta con dos diarios cuya tirada es de 50.000 ejemplares cada cual; hay otro con 40.000 y otro de 39.000 y varios con 10.000 cada uno. Viena no llega, ni con mucho a esa altura. La *New Frette Presse*, que aparece tres veces por semana, publica solamente 40.000 ejemplares, y la oficiosa *Fremdenblatt*, tira solo 20.000; la *Illustrada hoja extraordinaria Vienesa* que se publica dos veces al día, 50.000 ejemplares y el *Diario de Viena (Wiener Tageblatt)*, 42.000.

Los periódicos de más vuelo en Suiza son: *Tageblatt der Stadt Zurich* (Diario de Zurich), la *Tribuna de Gineva* y la *Revue de Lausanne* con 15, 14 y 11.000 ejemplares; en Italia, *L'Epoca*, de Génova, con 48.000 y la *Perseveranza*, de Milán, con 25.000 ejemplares.

Desde Suiza pasamos a Francia. Los periódicos franceses no han facilitado al señor Mosse informes respecto a sus condiciones; pero en cambio, dan a conocer con la mayor escrupulosidad el precio de anuncios. El más caro resulta ser *Le Petit Journal*, con 12 francos 50 céntimos la línea por anuncios, 25 francos la línea por reclamos y 40 francos por afijos diversos; pero tiene una tirada de un millón de ejemplares.

Muy interesantes son los datos procedentes de Inglaterra. A la cabeza de los grandes periódicos de Londres viene *Daily News*, con 130.000 ejemplares, en tanto que *The Times*, ocupa un sitio entre los últimos de la extensa lista, con 60.000 ejemplares. Más abajo aparece *Pall Mall Gazette* con 7.000.

No faltan tampoco datos de los periódicos de Escandinavia (Suecia, Noruega y Dinamarca), entre los que figuran dos de Islandia, y una pequeña revista semanal en Thorshaun, publicito en las islas de Faero.

Respecto de Africa, nos señala el calendario en Alejandría existen 13 periódicos; el Cairo tiene cinco y en Argel se leen siete. En el pueblo Ponta Delgado, en las Azores, no existen menos de seis. Las cifras que anteceden manifiestan que la afición a la lectura en algunos sitios del negro continente no es tan pequeña como suele suponerse.

El calendario no menciona órgano alguno que pudiera titularse propiamente de los negros. Los periódicos asiáticos no causan al señor Mosse gran molestia. Apuntamos, sin embargo, en Boma 17 periódicos (cinco de ellos ingleses, los demás indios); en Hong Kong, seis, todos publicados en inglés, y con una tasa general de un chelín la línea de anuncios. Las relaciones del señor Mosse con los órganos especialmente chinos son muy limitadas, puesto que faltan datos de Pekín.

Tampoco ocupan un gran espacio los periódicos australes, pero a fin de comprobar que esta colonia poderosa no tiene una prensa pobre, cita cinco grandes periódicos de Melbourne; de Sidney seis, y de Brisbane seis. Tasmantía figura con seis: ni siquiera a los deportados de la Caledonia Nueva les han dejado en la ignorancia de lo que pasa en aquel mundo, que fueron condenados a abandonar, porque en la ciudad Nouméa, en Nueva Caledonia, se publican dos periódicos, los dos en francés.

Más fuerte se presenta la prensa americana. Allende del Océano son naturalmente los periódicos de Nueva-York los que van a la cabeza; el *New York Herald* con su precio de anuncios de 50 céntimos la línea y por anuncios de matrimonio a un duro la línea, *Tribune World*, etcétera, a 30 céntimos la línea. Pero con esto no termina el calendario del señor Mosse. Sigue la fila infinita de gacetas técnicas y revistas semanales de todas partes del orbe, ocupando nada menos que 50 páginas bien impresas. Arquitectura, obras públicas, seguros sobre la vida, minería y metalúrgica, química, farmacia, historia y geografía, comercio, industria, navegación, montes, bellas artes, pedagogía, filología, jurisprudencia, estadística, arte militar, en resumen: todos los ramos del saber humano y todos los gremios de la actividad fabril e industrial tienen su órgano.

La mayor publicación, sin embargo, recae en los periódicos profesionales y en las revistas semanales. Aparte de las grandes publicaciones alemanas de esta índole figuran las londinenses con unas ediciones verdaderamente asombrosas. Aparece el *Family Herald*, con 200.000 ejemplares; *Grafic*, con 75.000; *Illustrated London News* cuenta con 95.000 y más que ninguna, el periódico satírico *Tit Bits* con una tirada de 600.000 ejemplares. En Copenhague llamamos el *Diario Ilustrado de Familia* con 100.000.

Aún entre los órganos de damas y modas encontramos *El Bazar alemán*, «Esta hoja es de la mujer de su casa» y la *Moda y Casa* tienen una tirada respectivamente de 105.000, 70.000 y 42.000 ejemplares; luego *Le Petit Echo de la Mode* con 50.000 ejemplares.

En el terreno de los periódicos teológicos y religiosos, hay un verdadero bombardeo entre los órganos de distintas confesiones. A los órganos evangélicos luteranos de Alemania, *El vecino de Hamburgo*, *El Mensajero Cristiano de Stuttgart*, y *Liga Dominguera para la misión*

interior con 110.000, 50.000 y 82.000 ejemplares: les contestan desde el campo católico *Los Domingos Católicos* de Stuttgart; *El periódico católico popular*, de Maguncia; *La revista para el pueblo cristiano* de Augsburgo y *Las misiones católicas*, de Friburgo, con 40.000, 20.000, 17.000 y 15.000 ejemplares, sin contar un sin número de otros muchos periódicos.

Después de leídos los datos que anteceden, ¿hay quién niegue a la prensa la categoría de gran potencia?

### La última novela de Farina (1)

El autor isigne de *Amor vendido* é *Hijo mio!* ha publicado un nuevo libro que lleva por título la extraña interrogación siguiente: *¿Más fuerte que el amor?*

La narración contenida en la novela es tan sencilla como las de casi todas del mismo autor. Tiene, empero, novedad y fuerza dramática, y sorprende y aun perturba el ánimo, HeLa aquí, reducida a lo esencial:

Inocente, que es un muchacho honrado y leal como pocos, está de cajero en la casa de banca del señor Silioli, de Milán. Ha hecho algunos ahorros, y cuenta casarse en breve con Angélica, preciosa niña de diez y siete años no no cumplidos, a la que ama entrañablemente y de la que es igualmente amado.

Todo es luz y alegría en el horizonte del juvenil cajero, y el porvenir le sonrío aún más que el presente, cuando de improviso un incidente, un suceso vulgar, arranca de enjajo su dicha.

Inocente lleva en el bolsillo una cartera, y en ella sesenta mil pesetas en billetes, que ha cobrado para la casa Silioli; entra en un tranvía, y, al bajar, se olvida la cartera. Cuando advierte la pérdida, vuelve corriendo a buscar el carruaje, pregunta, inquiere y al cabo encuentra... la cartera pero sin las sesenta mil pesetas consabidas.

El desventurado apela a los anuncios en todas formas, y no consigue nada; acude a su principal y le dice que, en adelante, trabajará para él; es decir, que irá cercenando de su paga para restituir a la caja la cantidad perdida, y advierte, transido de dolor, que el padre de su futura da por terminadas las relaciones, y que ella, y es lo peor, no se rebela contra tan cruel resolución.

Como si todo esto fuera poco, hasta por la afrenta pasa de que un compañero de oficina, mal bicho, insidias insidiosamente la sospecha de que Inocente no ha extraviado, sino que se ha guardado, las sesenta mil pesetas.

Tantas penas y bochornos son superiores a las fuerzas del pobre Inocente. Adopta una resolución desesperada, y la hace pública, aunque en forma un tanto velada, en los periódicos. Si tal día el ladrón del dinero no se lo ha restituido, aquel mismo día el robado se levanta la tapa de los sesos.

Y pasan días y nadie se presenta: el desventurado no ve ya camino alguno abierto ante sí, cuando recibe la visita de un fabricante, el señor Giunti, quien le dice que, enterado de su situación y circunstancias, va a proponerle pasar de cajero a su casa, con más emolumentos que en la de Silioli, y con participación además en los negocios de la casa.

Acepta Inocente (transcurrido el plazo fatal, por si acaso se presenta el ladrón), y no sólo halla un excelente empleo en las oficinas del señor Giunti, y medios de devolver más pronto a su antigua caja la suma perdida; sino una graciosa y agradabilísima joven, la hija de su principal, que no tarda en consolarle de sus malogrados amores con Angélica, y con la que se une al fin en matrimonio con todo el beneplácito del padre.

Y aquí parece termina la novela... Nada de eso: el señor Giunti, que es viudo, va poco a poco insinuando su propósito de volverse a casar, y con quién? Con la misma Angélica que amaba su yerno, que va entrando en años y de mejorándose, y a la que quería, según se infiere, hace tiempo.

También esta boda se lleva a efecto, más no sin crear una situación violenta en la familia, porque Angélica no tarda en dar a conocer que no ha dejado nunca de amar a Inocente, y éste, aunque quiere entrañablemente a su esposa, sobre todo desde que le ha dado un hijo, siéntese hondamente perturbado, después de una escena á solas que tiene con Angélica.

Y tanto mayor es su perturbación cuanto que, por más que sea de una manera vaga y confusa, ella parece confirmarle la venenosa especie que le ha deslizado aquel empleado de la casa Silioli, que le tiene mala voluntad, á saber: que los beneficios que Giunti ha dispensado á Inocente son caso de conciencia, una especie de indirecta restitución... Por esto, acaso, Angélica, barruntándolo, había propuesto tácitamente, á su antiguo enamorado: «Giunti es quien nos robó la felicidad: vengüemonos».

No tardan en disiparse las dudas. El marido de Angélica sufre un ataque cerebral á consecuencia de una caída, y próximo á morir, privado del habla, confiesa por escrito á Inocente que si, él fué quien se quedó con los 60.000 francos por hallarse aquel día en apuradísima situación, y que, impulsado por el ramordimien-

(1) «Piu forte che l'amore?»—Mila'o, A Brigola et Compagnia, 1891.

buscó luego al robado para indemnizarle en todo lo posible, en la forma que lo había hecho.

Inocente impide al moribundo que revele á nadie más su delito, pero no le perdona. Y así como había creído antes que el deber es más fuerte que el amor, aunque juzgó obrar en justicia no perdonando al delincuente, quedóle el alma un tanto dolorida... «¿Quién sabe! Más fuerte que la justicia, por ser más humana, es la piedad, que aún es amor.»

Aquí termina la novela, que, en cierto modo, queda sin terminar; porque, en suma, ¿qué será de Inocente entre la madre de su hijo y la viuda de su suegro, la cual le ama siempre, y que, en suma, se casó con el difunto por venganza?...

La pálida relación que precede del argumento de *Piu forte che l'amore?* no basta en manera alguna á explicar el encanto del libro, que estriba principalmente en el dibujo de las figuras, en la fluidez y naturalidad del estilo, en el dulce humorismo peculiar, exclusivo casi, de Farina, que da á sus obras un plácido claroscuro, al modo de los cuadros de la escuela boloñesa, que hace el aprecio de ellas más fácil, más claro y más lisonjero.

La novela á que aluden estas líneas lleva el número 22 en la serie de las publicadas por el autor, que es joven todavía. Aquella cifra denota que Farina posee una de las cualidades más determinantes de los grandes talentos, cual es la fecundidad, al paso que la segunda circunstancia (la relativa juventud del autor) constituye una grata esperanza para los muchos que le leen y que al leerle le aman.

L. A.

### NOTICIAS

#### De las Islas

##### Menorca

Por Real orden del actual y á su instancia ha sido nombrado Secretario de la Estación Enotécnica de España en París, agregada á dicha embajada, D. Pedro F. Mir y Saura, que actualmente desempeñaba el cargo de ayudante del servicio agrónómico Nacional de la provincia de Barcelona.

—Ayer, día 23, el Ayuntamiento de Mahón tenía que reunirse en sesión extraordinaria para tratar del proyecto del pliego de condiciones para la subasta del alumbrado eléctrico, —En propuesta reglamentaria de 13 del actual ha sido ascendido á Comandante el Capitán del Regimiento Infantería de Baza D. Silverio Moragrega Artal.

—Los acorazados *Pelayo* y *Reina Regente* saldrán de aquel puerto el próximo lunes 27 del corriente, dirigiéndose Barcelona, en donde permanecerán probablemente hasta el 5 del próximo Mayo.

Copiamos de *El Bien Público* correspondiente al día 20 del actual:

«Hemos tenido ocasión de comprobar uno de los aparatos para analizar vinos, que espnde al módico precio de veinte y cinco céntimos de peseta un vendedor ambulante que suele colocarse en la plaza de la Pescadería.

Dicho aparato, fabricado de piedra del Vesubio, tiene la forma de un cono truncado, reuniendo á la sencillez de su manejo la circunstancia que es su propio objeto, de poder apreciar á los pocos momentos de usarlo y con toda exactitud, si el vino que se analiza contiene ó no materias extrañas ó nocivas á la salud.

En los tiempos que alcanzamos en que los conocimientos químicos aplicados á la composición de vinos se han vulgarizado tanto, no podemos menos de considerar como muy útil y conveniente la adquisición del indicado aparato, al que acompaña una instrucción explicando el modo de usarlo.»

#### De la Capital

La señora Vinda de Mir é Hijos nos participan que en su establecimiento de sastrería situado en la calle del Conquistador número 4 y en la del Rosario número 1, se han recibido ya los géneros para la presente estación y para la próxima de verano en los cuales se encontrará buena calidad y baratura.

Ayer vimos con satisfacción que se emprendieron las obras para terminar la fuente recién instalada en la calle de la Beata.

Ha desaparecido de la plaza del Mercado el barracón que se levantó para la exhibición de monos sabios y perros amaestrados.

Parece que esta compañía recorrerá los principales pueblos de esta isla en los cuales es de presumir consiga tantos laureles como ha adquirido en Palma, ciudad en la cual disfrutaron de grandes privilegios los perros y de alta consideración los monos.

Los socios del *Orfeón* han empezado ya los estudios del magnífico coro de *Clavé Los Pescadores* en el local que ocupa el Casino Republicano. Dirige la sección D. Tomás Gelabert.

Pasado mañana domingo en el local de la calle de las Mifonas núm. 11, tendrán efecto dos reuniones: á las cuatro de la tarde y para tratar sobre asuntos interesantes, se reunirá el *Ateneo Obrero Mallorquin* y á las ocho de la noche pa-

ra conferenciar sobre asuntos electorales lo verificará el partido republicano.

Uno y otro de los mencionados cuerpos han sido convocados por sus respectivos comités.

Ayer á las diez de la mañana en la iglesia parroquial de S. Jaime contrajeron matrimonio la señorita D.<sup>a</sup> Francisca Van'el Seguí, con don Francisco López Prieto Sevilla, segundo teniente de infantería é hijo del Excmo. Sr. Gobernador militar de esta plaza é isla.

Apadrinaron la boda los Excmos Sres. don Joaquín Benassar, general de Brigada, y don Jerónimo Rius, el lmo. Sr. D. Federico Raurer y D. Adolfo Ascensión.

Los contrayentes, después de verificadas las presentaciones de costumbre salieron al campo para pasar unos días en una hacienda cercana á esta ciudad.

El ayuntamiento de Santañ convoca á subasta para la construcción de la cubierta de los pisos laterales de la capilla existente en el cementerio católico de dicho pueblo.

El tipo de subasta es de 481 pesetas 50 céntimos.

Por el agente ejecutivo de la primera zona de Palma se publica en el periódico oficial una relación de personas que tienen débitos á favor de la Hacienda por concepto de prestación de censos, á los cuales, hallándose en ignorado paradero se les cita y llama para que dentro del término de ocho días comparezcan en la Agencia, para requerirlos de pago, bajo apercibimiento de que en caso contrario les pasará el perjuicio á que hubiese lugar.

El número de los censos de deudores ascendió á 22; el de los censos cuyo importe se reclama y que están comprendidos entre 6 pesetas el mínimo y 94'02 pesetas el máximo, montó á 242 y 23, y el importe total de ellos forma la cantidad de 8.000 '88 pesetas.

El desgraciado Roca y Pajol de cuya fuga dimos cuenta como también de haber sido visto hacia el Molinar por una pareja de carabineros, fué encontrado ayer junto al torrente denominado *de Juheus* en el fondo de la bahía más allá del arenal.

Así que se tuvo noticia de su paradero, salió de esta ciudad una pareja de la guardia municipal á caballo, le halló y condujo aquí. Ocurriendo que en el Hospital en la Misericordia quisieron admitirlo, motivo por el cual lo llevaron á su casa encomendando á su familia lo tuviesen bien cuidado.

Ayer noche á cosa de las ocho llamó la atención del vecindario y de los transeuntes un carruaje de alquiler dentro del cual iban tocando un órgano los que lo ocupaban: á éste seguían otros dos de igual clase montados por sujetos tocando guitarras, todo esto sin que se oyese voz, murmullo ni conversación de nadie.

Tan extraño música y más extraño silencio nadie pudo explicar á que *jolgorio*, gira ó diversión obedeciese.

El martes por la mañana dos hombres que se ocupaban en montar un andamio en una obra que se lleva á cabo en Iaca, tuvieron la desgracia de no acertar en poner un travesaño bien fuerte en su mechina y así fué que saliendo aquél, se vino abajo el andamio ocasionando la fractura de un muslo en uno de los dos alarifes y suponiéndose con gravísimas lesiones internas, toda vez que no recobró el uso de la palabra. El otro quedó también muy lastimado, aunque las contusiones recibidas no eran de gravedad.

Según dice un periódico, se trata de someter á la aprobación del gobierno un proyecto de puerto para favorecer la isla de Formentera que carece de él.

Ha fallecido en Artá, donde residía, el conocido propietario D. Sebastián Caldentay, abogado.

El Sr. Caldentay, á sus excelentes condiciones de carácter, á su bondad é ilustración, reunía el mérito de ser un guitarrista eminente un verdadero virtuoso.

Todos los aficionados á la buena música recuerdan ciertamente las últimas audiciones y conservan grata memoria de su ejecución limpia y sentida y de su buen gusto.

Descanse en paz el notable artista, á cuya apreciable familia y especialmente á su contristado sobrino D. Juan Luis Estelrich, enviamos nuestro pésame.

Ayer tarde salió para Valencia en el vapor *Palma* nuestro distinguido amigo el Dr. D. José García Zahonero, redactor de *El Mercantil Valenciano*, quien ha permanecido en Mallorca durante más de un mes.

Deseámosle feliz viaje y que conserve por mucho tiempo la grata impresión que se lleva de esta isla.

Anocha á cosa de las ocho empezó á caer sobre esta ciudad pausada lluvia que seguía aunque muy débil á la hora de cerrar nuestra edición.

También salió en dicho buque el conocido comerciante D. Miguel Bauló.

La Comisión de Fomento de este Ayuntamiento que se reunió ayer, acordó dictaminar en el asunto de la Colonia agrícola de Cabrera, que proceda que la corporación nombre a dos individuos que con carácter pericial pasen a examinar el terreno, práctica prescrita por la ley.

Ha sido detenido por la guardia civil un sujeto que en Pollensa infirió una herida a otro con un punzón.

Algunos periódicos han dado la noticia de que alguno de los vapores de esta matrícula haría un viaje a Soller el día de la feria ó el siguiente en que se verifica el simulacro.

Esta mañana a las doce tendrá efecto en la Alcaldía la subasta para contratar las obras de la acequia que debe verificarse en la Rinconada de Sta. Margarita.

Gremios que deberá presentarse hoy en la Administración de contribuciones. A las 8 de la mañana.—Tallistas. A las 8 y media de id.—Torneros. A las 9 de id.—Vaciadores de navajas, A las 9 y media de id.—Zapateros.

Boletín Judicial

Relación de los Jurados que deben ejercer durante el cuatrimestre próximo:

Partido de Manacor

Cabezas de familia.—D. Antonio Sansó Mas, Manacor; D. Gabriel Roch Artigues, id; don Andrés Mestre Riera, id; D. Luis Lluís Febrer, id; D. Juan Massanet Ballester, id; D. Bernardo Tomas Tomas, Petra; D. Onofre Bauzá Darder, id; D. Pedro Antonio Mora Riera, id; Don Miguel Maimó Oliver, Felanitx; D. Antonio Viquer Adrover, id; D. Antonio Bauzá Pou, id; don Juan Nadal Ferrer, Villafrauca; D. Antonio Vidal Llambias, Santañi; D. Lorenzo Bonet Obrador, id; D. Guillermo Vidal Cova, id; D. Miguel Garcias Ferrer, id; D. Bernardo Mestre Mir, Artá; Cristobal Esteva Ginard, id; Jerónimo Ginard Sureda, id; Cristobal Garrau Miguel, id.

Capacipades

D. Miguel Truyol Domenge, Manacor; don Miguel Parera Ferrer, id; D. Juan Ribot Juan, id; D. Pedro Juan Muntaner Galmés, id; don Andrés Galmés Alcover, id; D. Juan Perelló Sureda, id; D. Miguel B. Biloni Socías, id; don Nicolás Cassellas Esteva, Artá; D. Sebastián Esteva Ferrer, id; D. Gabriel Massanet Sureda, id; D. Sebastián Sancho Gil, id; D. Juan Servera Blanes, id; D. Ignacio Sureda Blanquer, id; D. Miguel Mulet Escarrer, Porreras; don Guillermo Bosch Domenge, id; D. Antonio Fiol Rullau, Petra.

Supernumerarios

Cabezas de familia.—D. Juan Vidal Vadell, Manacor; D. Lorenzo Caldentey Riera, id; don Antonio Lluís Riera, id; D. Juan Amorós Massanet, Artá.

Capacidades

D. Mateo Caldentey Suau, Felanitx; don Bartolomé Raus Obrador, id.

Nuevo Alcalde

«Decíamos ayer,» que el nuevo Alcalde señor Berga permaneció anteanoche hasta muy tarde en el despacho de la Alcaldía y que para ayer se preparaban sorpresas de bulto.

Llevó a efecto la renovación total de los Alcaldes de barrio; por manera que ayer constituyó una gran atracción para los desocupados, el continuo ir y venir de porteros, alguaciles y municipales que trasportaban, á guisa de abastidas faldas del licitor depuesto, manojos de la simbólica vara, la cual era transmitida á otras manos que tal vez logren la virtud de hacerla florecer.

Sin embargo, parece que no todos los nombrados aceptan el puesto y hay bastantes que ya tienen extendida la dimisión.

Decíase también, aunque no nos ha sido factible comprobar la noticia, que el señor Berga ha restringido todo lo posible las atribuciones concedidas á los tenientes de Alcalde en sus distritos respectivos, hasta concentrarlas en su mano.

Ayer por la mañana participó el Sr. Berga, por medio de comunicaciones, su nombramiento á las autoridades y corporaciones de esta isla.

También remitió un atento B. L. M. á los directores de los periódicos diarios, ofreciendo cuantos datos necesiten ó deseen.

De lo que se siguió hablando mucho fué de la razzia emprendida (hasta ahora) contra muchos empleados cuyo nombramiento ó separación corresponde al Alcalde.

De los puestos de más viso sabemos que han sido declarados cesantes el segundo jefe de la Guardia municipal D. Jaime Ripoll, el cabo de

la sección nombrada D. Antonio Campins y el de la montada Sr. Gilet.

Para sustituirles han sido nombrados con destino al primer puesto D. José Canet; para el segundo D. Juan Oliver y para el tercero Don Miguel Daviu.

También se aseguraba que firmó ayer el señor Berga unas quince cesantías de individuos de la Guardia municipal nocturna y diurna.

Dícese que la campaña que ha empezado á desarrollar el Sr. Berga va dirigida á ganar las próximas elecciones.

Parece también, que no todos los conservadores han aprobado la separación del Sr. Guasp y el nombramiento del Sr. Berga en las actuales circunstancias, habiendo bastantes que no recataban su opinión completamente opuesta á tales medidas.

En este mismo sentido, parece que dejarán de asistir á la sesión de hoy, los concejales conservadores Sres. Estarás, Argelés, Marimón y Tous; y que sólo estarán al lado del nuevo Alcalde los Sres. Morey y Villalonga.

Dicha sesión que se celebrará á las doce de esta mañana, es esperada con viva impaciencia y se verá llena de público ansioso de emociones.

Boletín de Comercio

Precios corrientes en Inca el 23 de Abril

Table with 2 columns: Item and Price. Items include Almendrán, Trigo, Candeal, Cebada del país, Id. forastera, Avena del país, Id. forastera, Garbanzos, Maiz, Habichuelas confites, Id. blancas, Frijoles, Habas para cocer, Id. ordinarias, Id. para ganados, Cerdos cebados.

Bibliografía

Se ha repartido el número 78 de la magnífica revista quincenal Ilustración Musical Hispano Americana que logra de cada día mayor aceptación entre los amantes de la música. Contiene el siguiente sumario:

TEXTO.—Francisco de Salinas.—«Estudio sobre los cantos característicos del pueblo andaluz» por D. Eduardo Mendoza (continuación).—«Mañana—Grillos» poesías por D. Juan Tomás Salvañy.—Nuestra música.—Nuestros grabados.—Boletín Musical de la quincena.—Bibliografía.—Varia (Extranjero y España).—«Confidencias de un tocador de clarinete» por Erkman.—Chatrian (conclusión).—Explicación de los figurines.—Anuncios.

GRABADOS.—Francisco de Salinas.—Detalles de la restauración del decorado del café Pelayo.—Profesores del cuarteto del café Pelayo (don Luis Millét, D. Ernesto Cioffi, D. Luis Pamier D. José Soler Romano).—Francis: las músicas en los hospitales militares.—Figurines.

Publicaciones oficiales

Gaceta de Madrid

Extracto del número correspondiente al día 17 de Abril.

Gobernación.—Real orden declarando nulas las elecciones municipales verificadas en Telde (Canarias) en 1887 y 89.

Otra ídem íd. las verificadas en Nerja (Málaga) en 1887 y 89.

Fomento.—Reales decretos nombrando comisarios de Agricultura, Industria y Comercio de la provincia de Alava á D. Arturo de la Cuesta y D. Pedro Ortiz de Zárate, y de la de Guadalajara á D. Vicente Díez Cotano.

Otro declarando oficialmente organizada la Cámara agrícola fundada en Villafrauca del Panadés.

Otro ídem íd. de la ídem íd. en la villa de Malda.

Ultramar.—Reales decretos disponiendo cesen en el servicio de Obras públicas de las islas Filipinas el ingeniero jefe de primera clase de caminos, canales y puertos D. Francisco Cristóbal Portas y el de segunda D. Enrique Trompeta y Vinci.

Otro nombrando ingeniero jefe de primera clase de caminos, canales y puertos de las islas Filipinas al que lo es de segunda clase D. Antonio de la Cámara y López de Roda.

Otro haciendo extensivo á Cuba y Puerto Rico el arancel de honorarios que devengan los registradores de la propiedad aprobado por real orden de 23 de Diciembre de 1887.

La del día 19.

Guerra.—Real orden concediendo la cruz blanca de segunda clase del Mérito Militar, al teniente coronel de ejército, comandante de artillería D. Ricardo Aranzaz ó Izaguirre, por su obra «Los mecanismos».

Marina.—Real orden disponiendo que en atención á lo complicado del material de las máquinas modernas, é interin produce sus naturales frutos al nuevo programa de exámenes para maquinistas que en esta fecha se aprueba, puedan los armadores utilizar maquinistas extranjeros, como encargados de las guardias en los buques dotados con máquinas de triple ó cuádruple expansión.

Ídem disponiendo que las habilitaciones de maquinistas extranjeros producidas como consecuencia de los preceptos del vigente reglamento sobre maquinistas navales, se entienda lo son no solo para el buque en que prestaban servicio al concederse, sino para todos los demás de la misma casa ó compañía, pudiendo, por tan-

to, trasbordar de unos á otros barcos pertenecientes al mismo armador.

Gobernación.—Reales órdenes declarando nulas las elecciones verificadas en 1887 y 1889 en la ciudad de Santiago y en el pueblo de Torrente del Campo.

Fomento.—Real orden disponiendo se den las gracias al doctor D. Antonio Fernández Carril, por el donativo que se ha servido hacer con destino á la biblioteca universitaria de esta corte, 1555 volúmenes, 112 folletos, varios ejemplares anatómicos y pieza patológicas y un barómetro de Torrecelli.

Boletín de la provincia

Extracto del número correspondiente al día 23 de Abril.

Circular recomendando la vacunación.

Otras para la captura de seis marineros, un recluta y dos sujetos más.

Presupuesto adicional al ordinario vigente de esta provincia.

Vacante de la secretaría del Ayuntamiento de Inca.

Invitación á los industriales que quieran celebrar conciertos de consumos con la municipalidad de Selva. Venta de una casa botiga de esta ciudad, calle de Camaró.

Cuenta de caja del municipio de Santañy. Venta de diez fincas situadas en el término de Sansellas.

Otra de quince caballos pertenecientes al regimiento Cazadores de Mallorca. Vacantes de escuelas públicas en esta provincia y en las de Cataluña.

Sociedades y Corporaciones

La Islaña Empresa Mallorquina de Vapores

Se convoca á los Sres. accionistas á la Junta general extraordinaria que tendrá lugar el día 24 del corriente, á las cinco de la tarde, en el local que ocupa la oficina de esta Sociedad, al siguiente objeto:

1.º Discutir y aprobar en su caso las bases de unión de las Compañías Islaña Empresa Mallorquina de Vapores y Empresa Marítima á Vapor, formuladas por las Juntas de gobierno de ambas sociedades.

2.º Conceder á la Junta de Gobierno, si se estima conveniente, la autorización y poderes necesarios para llevar á efecto la unión á tenor de dichas bases, y cuanto en las mismas se determina, celebrando los contratos complementarios y otorgando las escrituras que sean procedentes, practicando la liquidación de todas las operaciones, y cubriendo las obligaciones que sean de su cargo en la forma que considere más justa y equitativa, hasta dejar definitivamente ultimada la unión.

Complimentando el art. 19 del reglamento de esta sociedad, los Sres. accionistas que deseen concurrir á dicha Junta se servirán recoger pa-peleta de entrada que les será expedida por las oficinas de esta Sociedad hasta 24 horas antes de abrirse la sesión y á la presentación de acciones.

Conforme determina el art. 23 del reglamento, los Sres. accionistas pueden hacerse representar por medio de cartas de autorización, que serán admitidas hasta una hora antes de la señalada para la sesión.

Palma 20 de Abril de 1891.—El Presidente, Pedro Sampol.—P. A. de la J. de Gobierno.—El vocal secretario Ricardo Rosa.

Empresa Marítima á Vapor

Se convoca á Junta General extraordinaria á los Sres. co-participes de esta Empresa para el viernes próximo 24 de los corrientes, en el despacho de la misma á las 5 de la tarde, para tratar de los siguientes asuntos: 1.º Discutir y aprobar en su caso las bases de unión de las compañías Islaña Empresa Mallorquina de vapores y Empresa Marítima á vapor formuladas por las Juntas de Gobierno de ambas Sociedades; 2.º Conceder á la Junta de Gobierno, si se estima conveniente la autorización y poderes necesarios para llevar á efecto la unión á tenor de dichas bases y cuanto en las mismas se determina, celebrando los contratos complementarios y otorgando las escrituras que sean procedentes, practicando la liquidación de todas las operaciones y cubriendo las obligaciones que sean de de su cargo, en la forma que consideren más justa y equitativa hasta dejar definitivamente ultimada la unión.

Palma 20 de Abril de 1891.—El administrador, José Astier.

Club de Regatas de Palma

Se convoca á todos los que quieran pertenecer á dicha sociedad, á la reunión que se celebrará el viernes próximo á las siete y media de la noche en la casa n.º 31 de la calle de Berard de esta ciudad, para la discusión y aprobación del proyecto de reglamento.—La Comisión organizadora.

Dirección del Sindicato de Riego de la huerta de Palma.

El domingo próximo veinty seis del que riga á las once y media de la mañana, se subastará la limpia general de los tramos de la acequia de la fuente de la Villa llamados del siquier, arregladamente al pliego de condiciones que se halla de manifiesto en la secretaría de este Sindicato, en cuyo lugar tendrá efecto la subasta. Lo que se anuncia al público para que llegue á noticia de todas las personas á quienes pueda interesar.

Palma 23 de Abril de 1861.—El Conde de Montenegro.

Pasatiempos

Los amigos.

—Te juro que estoy cansado de vivir. Voy á suicidarme.

—No hagas tal disparate.

—Estoy decidido.

—No seas bárbaro.

—Te digo que me mató.

—A lo menos otorga testamento en mi favor.

Singular y plural.

Un sargento da una conferencia de gramática á varios soldados.

Al explicarles lo que son el singular y el plural les dice:

—Si, por ejemplo, me arrojase por la ventana y no me hiciese nada, esto sería una cosa singular, en cambio, si al caer me hiciera pedazos, me tendrían ustedes convertido en plural.

Un tapicero encargado de adornar el salon de actos de un Ateneo científico, remató la tribuna que habían de ocupar los oradores, con una cabeza de lobo.

—¿Qué idea os ha dado de poner semejante adorno?—le preguntó un curioso que le veía trabajar.

—Es de asustar á los burros que quieran subir á esta tribuna.

Cultos

Jubileo de Cuarenta horas

Empezán en San Felipe Neri dedicadas á la Madre del Divino Amor: exposición á las diez, y enseguida se cantará tercia y despues la misa mayor; al anochecer despues de un rato de oración se cantará el Trisario de dicha Virgen, y concluida se reservará.

Otras funciones

En Santa Cruz, al anochecer, el ejercicio del Corazón de Jesús.

En las Capuchinas á las siete de la tarde y en Santa Clara á las siete y media, se da á principio al devoto ejercicio del mes de Mayo consagrado á María Santísima.

Visita á la Corte de Maria

A la Virgen de la Merced, en la iglesia del mismo nombre.

Estadística

Inscripciones verificadas en los Juzgados

Nacimientos

Día 20.—Varones, 8.—Hembras, ninguna

Matrimonios

Día 2.—D. Vicente Pascual Pascual, con D.ª Josefí Atencia Villapando.

Defunciones

Día 23

Juan Cladera Abrinas, Presbítero, de 68 años, calle de Capuchinas, de pleuroneumonia.

Miguel Ripoll S. lóm, viudo de 76 años, calle de Reines, de asfitis.

Martía Prats Llimón, casado, de 47 años, Término, la Soleda 1, de tuberculosis.

Maria Taronjé Picó, viuda, de 67 años, plaza Mayor, de escencia cardíaca.

Hospital Civil

Día 23

MOVIMIENTO de enfermos.—Entradas, 1 varón.—Altas 1 varón.—Defunciones, ninguna.

Registros del puerto

DE AYER á LA PUERTA DEL SOL

Estado de la atmósfera.—Nubos en todos sentidos nieblas en los bajos; horizontes, cerrados todos por densa niebla que oculta el círculo en el primero, segundo y tercer cuadrantes. Mal cariz.

Ídem del viento.—Leveche fresquito.

Ídem de la mar.—Picada del viento y rizada.

Buques á la vista.—Dos buques de cangreja frente al Mirador vienen en demanda del fondeadero.

Vigia de Portopt.—Anunciando por la banda de levante la venida de dos buques de vela mercantes españoles.

Movimiento de buques

FONDEADOS

Día 23

Vapor español N. Mahones de 396 ton., matrícula de Mahón cap. D. Francisco Cardona, con 19 trip. 3 pas. y valija. de Mahón en 10 horas.

Vapor inglés Jolaut e. de 204 ton., matrícula inglesa, cap. D. James Crone, con 28 trip 8 pas. y su equipo. De Gibraltar en 2 días.

DESPACHADOS

Día 23

Vapor español Palma, de 551 ton., matrícula de Palma, cap. D. B. Alzina, con 23 trip. 24 pas. y valija. Para Valencia.

Vapor inglés Jolautte, de 204 ton., matrícula inglesa, cap. D. James Crone, con 28 trip. 8 pas. y su equipo. Para La mar.

Vapor español Islaña, de 514 ton., matrícula de P. L. ma. cap. D. R. Peña, con 3 trip. 2 pas. y efectos. Para Barcelona.

Razas sacrificadas para el abasto público

Día 23

Bueyes, 2.—Ovejas, 14.—Corderos, 32.—Cabritos, 1.

BOLETIN METEOROLÓGICO

Table with meteorological data: Barómetro, Termómetro seco, Id. húmedo, Mínima, Máxima, Dirección del viento, Ascenso del barómetro en 24 horas, Descenso del barómetro en 24 horas.

FERRO-CARRILES DE MALLORCA

servicio de trenes que regirán desde el 1.º de Abril al 30 de Septiembre de 1891. De Palma á Manacor y La Puebla á las 7:30 mañana, 3:15 y 4 (mixto) tarde.

De La Puebla á Manacor: á las 7:25 mañana, 2:45 y 5:55 (mixto) tarde. De La Puebla á Palma: á las 7:25 mañana, 5:55 (mixto) tarde.

VAPORES-CORREOS

Salidas de Palma. Para Barcelona, martes 5 tarde y domingo 7 y media de la mañana por vía de Alcudia. Para Valencia, jueves 5 tarde. Para Ibiza y Alicante, domingo 8 mañana.

ÚLTIMAS COTIZACIONES

Table of market quotations: Palma 22 de Abril. Dinero, Crédito Balcar, Cambio Mallorca, Ferro-carriles de Mallorca, Alambre por Gas, Salinas de Ibiza, etc.

HOJAS DEL CALENDARIO

Calendar for April: ABRIL, ABRIL, ABRIL. Includes dates for Easter (Cuarto crec, Luna llena, etc.) and other events.

Servicio de la Compañía TRASATLÁNTICA DE BARCELONA. Línea de las Antillas, New-York y Veracruz. El 10, saldrá de Cádiz, vapor MONTEVIDEO, para Puerto Rico, Habana y Veracruz.

Viaje de recreo Á LAS Maravillosas Cuevas del Drach. IDA Y VUELTA EL MISMO DÍA. Precios de entrada. De una hasta cinco personas 7:50 ptas.

LÍNEA REGULAR de Vapores Trasatlánticos De E. PI Y C.ª Servicio mensual entre la Península, Antillas y Estados Unidos. Para Puerto-Rico, Habana, Matanzas y Cienfuegos con escalas en Mayagüez, Ponce y Matanzas saldrá el 30 del actual el magnífico y acreditado vapor de veloz marcha

Hernan Cortés de 3,550 toneladas de registro admitiendo carga y pasajeros para dichos puntos y tambien para Canarias. Para fletes, pasajes y demás informes dirigirse á Sans hermanos, Conquistador, 7, Palma.

Notable En el establecimiento de vinos y licores situado en la calle de la Constitución número 114 se sirve á domicilio vino tinto de Binisalem á 40 céntimos la botella.

Vendedores de aceite y vinagre Habiéndose reunido este gremio en sesión celebrada el día 21 del corriente, la junta ha resuelto poner de manifiesto el reparto efectuado los días 22, 23 y 24 del mismo, de 12 de la mañana á 4 de la tarde en casa del señor clasificador, calle de la Olivera n.º 11.

Albufera de Alcudia Hay para vender rodrigones (polixons) de pino de cuatro á cuatro palmos y medio de buena calidad á dos pesetas el ciento puestas en la Puebla. Hay además plantales de algarrobos en muy buenas condiciones para trasplantarlos.

Los síndicos del gremio de farmacéuticos convocan á los agremiados á la junta general que celebrará el gremio, el día 27 del corriente, á las 4 y media de la tarde, en el Instituto Balear, al objeto de examinar la clasificación de cuotas y oír las reclamaciones. Palma 21 de Abril de 1891.—Los síndicos.

Traslado D. Pedro Llorens pintor escenógrafo y decorador que tenía su taller de pintura en la Rambla núm. 6, lo ha trasladado á la Plaza del Carmen 63 y 65.

Los síndicos y clasificadores del gremio de cordeles y sogas y efectos de espartería, tienen hecho el reparto que deben satisfacer. La lista estará de manifiesto á efecto de reclamación en casa del síndico D. Pedro Onofre Balaguer. Calle de la Cordelería, núm. 33. Los días 23, 24 y 25 del corriente de 7 á 8 de la tarde.

Acciones del Centro Farmacéutico Se compran calle de la Herrería n.º 12-2º.

Ocarinas Métodos y música para las mismas, con acompañamiento de piano y de otros instrumentos. Conciertos para tres, cuatro, cinco, seis y siete personas. Acaban de recibirse en la BIBLIOTECA MUSICAL DE RICARDO CORTES 5 Jovellanos 5.—Palma

Licor de Brea Eficaz medicamento para combatir las afecciones de la garganta y de los bronquios, bronquitis, catarro pulmonar, resfriados, etc. 4 reales frasco Farmacia de las Copiñas—Plaza de Antonio Maura.

Academia de Preparación Está dispuesta á darla para el examen de asignaturas de la Facultad de Derecho, una persona de suficiencia, si reúne el necesario número de alumnos. Darán razón en esta Imprenta.

OBJETOS DE MIMBRE PROPIOS PARA JARDINES Y SALAS DE VERANO Sofás, sillones, mesas y diferentes clases de canastillos. Filtros para agua: útil indispensable á todas las familias y el mejor preservativo contra un sin fin de enfermedades. Se ha recibido un gran surtido (tercera remesa) en el almacén de hierros de Coyetano Gomila, Lonjeta 29.

Una nodriza viuda leche de 4 días desea encontrar criatura para lactar en casa de sus padres. Para informes Plaza de San Antonio n.º 103, tienda herrero.

LA CONFIANZA

Fábrica de Vidrios de Gabriel Gordiola, San Martín 34. VENTAS AL POR MAYOR Y MENOR. Se servirán con puntualidad los encargos que en toda clase de objetos de vidrio se hagan en dicha fábrica ó en sus depósitos

Victoria 8, Espartería sin n.º y Plaza S. Antonio 52 donde encontrarán los comerciantes en vinos y licores y los que se dedican á la exportación, garrafas de todas clases y medidas en grande escala, á precios convencionales. Hay también en grande escala, toda clase de objetos de vidrio hueco y de color del país, como tambien de cristal y medio cristal, como son: botellas, copas, vasos, coperos, licoreros, azucareras, vinajeras, polveras jaboneras, arandelas, jarros, fanales ó campanas, platos tapa-quesos, platillos, candeleros, barriles ó botetas para cafés y un sin número de objetos difícilísimos de enumerar; todo á precios sumamente módicos

Victoria 8, Espartería sin n.º y Plaza S. Antonio 52

¡OJO! PALMESANOS ¡OJO!

Gran fabricación de sellos de goma y de metal, grabador en el mismo, en boix y otras maderas. Especialidad en grabados de bisutería. Establecida en la calle de Jaime II—18 y 20.

Sulfato de cobre inglés, garantido

Reconocido, declarado de primera calidad por el señor Ingeniero Agrónomo de la provincia, para combatir el «mildew». A Pesetas 50 los 100 Kilogramos. Droguería La Balearica, de Antonio Bannasar, calle de la Marina, núm. 46, frente al Huerto del Rey, Palma. Nota—A cada comprador le será entregada una «Instrucción práctica» explicativa del modo y épocas del empleo del sulfato, aprobada por el citado señor Ingeniero.

Tesoro de la enfermedad

Remedio eficaz preventivo y curativo para las enfermedades de los cerdos. 35 años de brillantes resultados. Testimonios que acreditan su eficacia. Depositarios generales para España Sres. Pano y C.ª, Brossa 33 y 35.—Palma de Mallorca

NO MÁS ENFERMOS

Se curan todas las enfermedades (menos las procedentes de lesión orgánica) con el Enolaturro Padró, regenerativo y depurativo de la sangre. Todas las enfermedades proceden de impurezas ó infecciones de la sangre, y se presentan unas veces en forma de erupciones, bultos, granos, úlceras, etc., etc., internas ó externas; otras atacan más profundamente al organismo y provocan enfermedades que lo consumen (consumitivas). El Enolaturro Padró cura todas ellas, porque depura la sangre y la regenera purificándola. Es de efectos inmediatos en el herpes, escrófulas, reuma, gota, úlceras, llagas, granos, inapetencia, fiebres perniciosas, tisis, raquitismo y asma. El Enolaturro Padró constituye un sistema de curación general completo, y resuelve los problemas más difíciles de Medicina, triunfando en los casos en que ningún depurativo sólo, ni las aguas sulfurosas, las de Arehena, Panticosa y los medicamentos de quina y hierro, pudieron triunfar. 50 años de éxito, más de 500 certificados de curaciones portentosas, tres medallas de oro y dos de plata, títulos honoríficos de diversas Academias, y un despacho anual de 25.000 botellas, en España y Ultramar acreditan al Enolaturro Padró. Depositario en Palma, D. Juan Valenzuela farmacéutico, plaza de la Cuartera número, 2 y en todas las farmacias.